

[Afficher cet email sur un navigateur](#)

RFAS

Revue française des affaires sociales

Lettre d'information

Février 2024

Au sommaire ce mois-ci :

1. Actualités de la RFAS

- Parution
- Appel à contribution

2. Actualités de notre réseau

- Appel à projet de recherche
- Publications

ACTUALITÉS DE LA RFAS

PARUTION



Parution du numéro 2023/4 de la RFAS Financement et fonctionnement du monde associatif : la marchandisation et ses conséquences

sous la direction de Simon Cottin-Marx,
Camille Hamidi et Arnaud Trenta

L'année 2023 de la RFAS se clôt avec un dossier analysant les transformations à l'œuvre dans les associations à travers dix articles, un « point de vue » et trois entretiens, répartis en trois grandes parties : les formes de la marchandisation et les causes de son essor ; les effets de la marchandisation sur le fonctionnement des associations et le rapport aux usagers ; les formes de résistance à la marchandisation.

Ce dossier est suivi d'un article en varia portant sur le travail et l'emploi dans un centre hospitalier de dépistage et de vaccination.

APPEL À CONTRIBUTION

Appel à contribution pluridisciplinaire sur :
« Regards croisés sur l'évolution de la protection
sociale en France depuis la fin du XIXe siècle »

pour le quatrième numéro de 2024 de la RFAS.

Le dossier sera coordonné par Paul V. Dutton (Northern Arizona University, USA), Yannick Marec (Université de Rouen Normandie), Bruno Valat (Institut national universitaire Champollion, Université de Toulouse), et Vincent Viet (Cermes3).

Cet appel à contribution s'adresse aux chercheurs en histoire, sociologie, science politique, démographie, économie et droit ainsi qu'aux acteurs du champ de la protection sociale.

Les articles sont attendus avant le mardi 9 avril 2024.

Cet appel s'articule autour de quatre axes :

- Le premier axe convie à une approche socioculturelle de l'histoire de la protection sociale. Son ambition est triple.
- Le deuxième axe s'intéresse, dans une optique plus dynamique et moins endogène, aux conséquences sociales et sanitaires des guerres et des crises économiques.
- Le troisième axe s'intéresse aux relations de concurrence ou de complémentarité et, plus généralement, aux interactions et interférences entre les formes systémiques de protection sociale, les politiques sociales incarnées et les acteurs privés et publics (*mixed economy of welfare*)
- Le dernier axe vise deux objectifs. D'une part, introduire une dimension comparative qui permette de relativiser ou de mieux cerner la spécificité du cas polymorphe français. D'autre part et dans une perspective plus épistémique, confronter l'approche généalogique du « cas » polymorphe français à celle de la construction transnationale des principaux États sociaux.

L'appel complet est disponible en ligne sur le site de Publisocial :

[en français](#)

[en anglais](#)

La *Revue française des affaires sociales* reçoit régulièrement des ouvrages pour recension. Si vous souhaitez proposer une note de lecture critique, ou connaître les ouvrages disponibles, contactez-nous.

ACTUALITÉS DE NOTRE RÉSEAU

APPEL À PROJET DE RECHERCHE

Iresp et Inca

Appel à projets de recherche portant sur les conduites addictives

L'Iresp et l'Inca renouvellent leur appel à projets (AAP) de recherche portant sur les conduites addictives, incluant la consommation et la polyconsommation de drogues licites ou illicites et les comportements à pouvoir addictif, qu'ils fassent partie d'un consensus scientifique (jeux d'argent et de hasard, jeux vidéo), ou soient encore peu documentés (écran, achats compulsifs, troubles du comportement alimentaire, sexuel, au sport, au travail, etc.).

Cet appel à projets a pour objectif de développer une recherche d'excellence, ambitieuse et innovante ouverte à l'ensemble des disciplines de recherche afin d'améliorer les connaissances sur les conduites addictives et in fine d'orienter les prises de décisions politiques en santé publique. Les projets relevant des sciences humaines et sociales (SHS), de la santé publique, de la recherche interventionnelle en santé publique (Risp), ou proposant des approches pluridisciplinaires sont particulièrement attendus. Les projets intégrant des approches participatives et communautaires sont également fortement encouragés. L'exploitation de bases de données existantes, de données épidémiologiques et cohortes, et de données issues d'infrastructures de recherche notamment en données ouvertes est également attendue.

Les projets déposés doivent s'inscrire dans l'un des 4 volets suivants :

Volet 1 : Conduites addictives, drogues et population générale

Volet 2 : Conduites addictives, drogues et cancers

Volet 3 : Conduites addictives, drogues et dommages autres que le cancer

Volet 4 : Comportements avec pouvoir addictif

Plus d'informations sur le site de [l'Iresp](#) et de [l'Inca](#).

Pour toute question relative à cet appel, merci de contacter :

jgelinier@institutcancer.fr ou addictions.iresp@inserm.fr.

PUBLICATIONS

À la suite de la crise des gilets jaunes et de la COVID, la question des services publics dans les territoires de faible densité s'est imposée fortement dans l'espace public et médiatique. Les termes du débat sont connus mais les évolutions en cours sont rarement analysées de manière systémique au plus près des territoires. Les contributions rassemblées dans cet ouvrage sont celles de spécialistes reconnus qui apportent des éclairages inédits à partir d'études localisées, de données quantitatives et d'enquêtes effectuées auprès d'habitants, d'élus, d'opérateurs de services publics et d'autres acteurs. La réorganisation des services publics (dématérialisation, regroupement au sein d'espaces France Services) et ses conséquences sont finement étudiées. Après deux ouvrages consacrés au délaissement des territoires (2012) et à l'évolution des

services publics dans les territoires (2017), cette équipe de recherche pluridisciplinaire, composée de sociologues, géographes et économistes apporte un complément indispensable à la connaissance des recompositions à l'œuvre dans la France des petites villes et des villages.

SOUS LA DIRECTION DE
FRANÇOIS TAUELLE,
THIBAUT COURCELLE
ET YGAL FIJALKOW

**ÉGALITÉ, ACCESSIBILITÉ,
SOLIDARITÉ :**
LES RENONCEMENTS DE L'ÉTAT
PRÉFACE DE
THOMAS PIKETTY



Égalité, accessibilité, solidarité : les renoncements de l'État Services publics et territoires ruraux

sous la direction de Thomas Taulelle, Thibault Courcelle et Ygal Figalkow
éditions Le Bord de l'eau

À la suite de la crise des gilets jaunes et de la Covid, la question des services publics dans les territoires de faible densité s'est imposée fortement dans l'espace public et médiatique. Les termes du débat sont connus mais les évolutions en cours sont rarement analysées de manière systémique au plus près des territoires. Les contributions rassemblées dans cet ouvrage sont celles de spécialistes reconnus qui apportent des éclairages inédits à partir d'études localisées, de données quantitatives et d'enquêtes effectuées auprès d'habitants, d'élus, d'opérateurs de services publics et d'autres acteurs. La réorganisation des services publics (dématérialisation, regroupement au sein d'espaces France Services) et ses conséquences sont finement étudiées. Après deux ouvrages consacrés au délaissement des territoires (2012) et à l'évolution des services publics dans les territoires (2017) cette équipe de recherche pluridisciplinaire, composée de sociologues, géographes et économistes apporte un complément indispensable à la connaissance des recompositions à l'œuvre dans la France des petites villes et des villages.

Le dernier numéro de *Regards* est consacré à l'individu et au collectif

dans la protection sociale. On y retrouve entre autres des articles de Bertrand Fragonard ([RFAS 2017-2](#)), Elvire Guillaud et Mickaël Zemmour ([RFAS 2018-4](#)).



Regards 2023/2, vol. 62

[L'individu et le collectif dans la protection sociale](#)

La protection sociale se déploie et se débat entre deux écueils. Celui du collectivisme exacerbé, qui bride les dynamiques et les différences individuelles, et celui de l'individualisme problématique, qui restreint les nécessités de la collectivité et de la solidarité. Ici les questions doctrinales et les questions concrètes s'entremêlent. Ce dossier de *Regards* traite, en alliant approches opérationnelles et réflexions globales, de la place de la protection sociale dans cet entrelacs de liens et de responsabilités qui unissent les individus dans les collectifs, que ces derniers soient professionnels, sociaux, familiaux, nationaux. Toutes les branches et tous les risques sont traversés de cette tension essentielle entre l'individu et le collectif. D'où des articles sur des thèmes d'importance comme l'individualisation des droits sociaux, l'extension des protections collectives, les équilibres généraux des systèmes. L'ensemble de ces contributions rappelle que les rouages et les évolutions de la protection sociale sont là pour permettre à tout un chacun d'être pleinement dans la société.

La Revue française des affaires sociales (RFAS), publiée depuis 1967 suite à la Revue française du travail (1946-1967), est une revue thématique trimestrielle pluridisciplinaire dans le champ sanitaire et social. Elle est placée sous la responsabilité éditoriale de la DREES et publiée par la Documentation française, qui assure la diffusion de sa version imprimée.

Si vous souhaitez nous faire parvenir des actualités

dans le champ de la revue, n'hésitez pas à nous contacter.

[Nous écrire](#)

Si vous ne souhaitez plus recevoir nos communications, [cliquez ici](#).

© Tous droits réservés